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ПОГОВОРИМ, ТОВАРИЩ БОЕВОЙ… 
 

 
Непростая судьба у этого человека и сложный характер. Неудивительно, ведь время 

для становления его было нелегким – война в Афганистане… 

Николай Турчак родился на Полтавщине в крестьянской семье. После окончания 

средней школы пытался поступить в знаменитую «кузницу кадров» ВДВ – Рязанское 

высшее воздушно-десантное командное дважды Краснознаменное училище имени 

Ленинского комсомола. Не получилось... Но с мечтой служить в воздушно-десантных 

войсках не расстался. В 1977 году был призван в ряды Советской Армии и направлен для 

службы в 51-й парашютно-десантный полк (Тула). Затем – Новосибирское высшее 

военно-политическое общевойсковое училище имени 60-летия Великого Октября. 

Он начал службу в должности заместителя командира парашютно-десантной роты 328-го 

парашютно-десантного полка 104-й гвардейской воздушно-десантной дивизии в Кировабаде 

Азербайджанской ССР. С сентября 1984-го по август 1986 года проходил службу в Афганистане в 

должности заместителя парашютно-десантной роты 350-го парашютно-десантного полка 103-й 

гвардейской воздушно-десантной дивизии. Награжден орденами Красной Звезды и «За службу 

Родине в Вооруженных Силах СССР» III степени, медалью «За боевые заслуги». В 1993 году из 

Вооруженных Сил Республики Беларусь уволен в запас.  

Сегодня Николай Турчак – заместитель председателя Витебской городской организации 

«Братство» ветеранов войны в Афганистане. Он также редактор газеты «Братский вестник», 

исполнительный директор международного фестиваля патриотической песни «Афганистан болит в 

душе моей»... Мы побеседовали с ним накануне Дня памяти воинов-интернационалистов.  

– Николай Григорьевич, среди вооруженных столкновений, в которых принимали участие 

наши войска, пожалуй, особое место занимает афганская война 1979–1989 годов. 

– Этот международный конфликт был последним для страны под названием Советский 

Союз, но, к сожалению, не последним на земном шаре. Сотни юношей республики сложили там 

свои головы. Уроки афганских событий весьма поучительны, они подтвердили истину, что ставка 

на силу как средство достижения определенных целей – несостоятельна. 

Афганская тема вызывала и вызывает немало суждений. Эта военная трагедия – часть 

нашей социальной, духовной трагедии. Тысячи погибших, десятки тысяч покалеченных… Ради 

чего? Тогда мы не задавали такой вопрос, просто выполняли свой интернациональный долг. 



Афганское правительство неоднократно обращалось к Советскому Союзу с просьбой об 

оказании интернациональной помощи в защите от внешней агрессии. Советское правительство 

длительное время воздерживалось от такого шага, убеждая афганских друзей самостоятельно 

решать свои проблемы. Вместе с тем к концу 1979 года обстановка накалилась, и Советский Союз 

вынужден был положительно рассмотреть просьбу афганского руководства. Было решено ввести 

войска с главной задачей: стабилизировать ситуацию в стране, оказать помощь афганским 

Вооруженным Силам и оградить Афганистан от агрессивных действий бандформирований с 

территории Пакистана и Ирана. 

Мы пришли с миссией мира, однако были втянуты в боевые действия. Это абсолютно не 

входило в планы и не отвечало нашим устремлениям. Поэтому со временем главный акцент все 

больше стал смещаться на политическое урегулирование конфликта. 

Женевские соглашения принципиально решили главный вопрос афганской ситуации – 

прекращение вооруженного и иного вмешательства в дела Афганистана извне. Союз взял на себя 

обязательство о начале вывода войск из ДРА, который завершился согласно утвержденному 

графику 15 февраля 1989-го. 

– Николай Григорьевич, какие мероприятия планируются в городе ко Дню памяти 

воинов-интернационалистов? 
— В учебных учреждениях в эти дни проходят вечера памяти, посвященные воинам-

интернационалистам, в которых активно принимают участие сами афганцы. А 9–10 февраля на 

очередной встрече, которая будет проходить в Витебске, соберутся ветераны 350-го гвардейского 

Краснознаменного ордена Суворова III степени парашютно-десантного полка. Именно из полка 

многие из них в декабре 1979 года убыли в Афганистан для выполнения интернационального 

долга. Сюда, где в настоящее время дислоцируется «полтинник», их позвала ностальгия по 

службе. 

Однополчане примут участие в дне приведения к Воинской присяге молодого пополнения 

103-й отдельной мобильной бригады, в очередной раз встретятся с Боевыми Знаменами дивизии 

и полка, с которыми многие расстались со слезами на глазах, почтут память погибших товарищей 

и возложат цветы к памятнику воинам-интернационалистам «Боль», посетят афганский музей. 

Вечером 9 февраля для участников встречи состоится концерт, в котором выступят белорусские 

коллективы и гости из Москвы, Ростова, Смоленска. 

– Как вы считаете, пресса обращается к теме афганской войны только по 

определенным датам? 

– К большому сожалению, да. Наверное, срабатывает безжалостный закон времени. Как 

бы там ни было, прошу журналистов об одном – не искажайте историю, оперируйте достоверными 

фактами. Кто из сегодняшних работников средств массовой информации бывал на афганской 

войне? Кто и что знает о тех, кто мерз на горных перевалах, сидел в засадах на караванных 

тропах, лежал в инфекционных госпиталях, учился вновь ходить после ранений, испытал на себе, 

что значит отсутствие воды в пустыне? Кто видел обезображенные тела тех, кого захватили и 

убили моджахеды? Кто знает, что такое отправлять домой павших в бою?.. Аккуратнее с нашей 

памятью о той войне, которая бьет рикошетом и сегодня. 

– Газета «Братский вестник», которую вы возглавляете, была создана ради 

информации из первых уст… 



– Газету создавали для того, чтобы печатное слово помогало объединять ветеранов, они 

могли найти друг друга, поздравить с днем рождения, поднимать интересующие воинов-

интернационалистов вопросы. Не скажу, что полностью справляемся с поставленными задачами, 

но стремимся к этому. В финансовом плане сложно выпускать газету. А вообще «Братский 

вестник» – единственное издание Беларуси такого плана. 

– Память об Афганистане сыграла основную роль и в организации песенного 

форума? 

– Международный фестиваль патриотической песни «Афганистан болит в душе моей...» 

стал традиционным и полюбился не только участникам и гостям, но и жителям города. Его ждут 

как праздника братства, его песнями живут целый год. Да, боль Афганистана, память 

Афганистана, творчество дружба объединили многих людей. 

Фестивалю уже шесть лет. В марте 2001 года перед нами с Андреем Ивониным, 

председателем Витебской городской организации «Братство», встал вопрос: возглавили 

городскую организацию, а дальше что? Необходимо было что-то делать помимо повседневной 

работы. Наши предшественники организовали международный турнир по боксу среди юношей и 

юниоров памяти воинов-интернационалистов (ежегодно проводим его вместе с 

облспортуправлением и федерацией бокса), мы решили в свой план работы внести пункт о 

проведении фестиваля патриотической песни. Спасибо городу и его руководству за поддержку. 9 

февраля 2004-го фестивалю уже был присвоен статус международного. Теперь приехать в 

Витебск на фестиваль патриотической песни мечтают многие. Исполнители из Армении, Беларуси, 

Латвии, Литвы, Молдовы, России, Украины, Таджикистана, Эстонии... География песенного 

форума обширна. Хочу отметить, что на концертах в зрительных залах много молодежи. Радует и 

тот факт, что на фестиваль приходят люди, которых ничего не связывает с афганской войной. 

Значит, мы находимся на верном пути, ведь песни со смыслом, посвященные любви к Родине, 

воспитывают настоящих патриотов. 

 

А.  Пугачева, внештатный корреспондент 

Фото из архива Н. Турчака  (на снимке он слева) 

 

 


